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2023 年 10 月，我随中国作家代表团
访问匈牙利、意大利、德国，并参加法
兰克福书展。我虽长期写作，出版作品
也不算少，但我与外国翻译家接触的机
会并不多。有朋友对我说：“你出了这么
多写故宫的书，特别应该翻译成外文，
让外国人也了解故宫，了解中华优秀传
统文化。”其实我知道许多外国人是渴望
了解这些的，我曾不止一次地带着外国
朋友参观故宫，向他们介绍故宫，还把
我的书送给他们，他们一面翻看着，赞
美书的装帧精美，一面又面带遗憾地
说，可惜不懂中文。我曾有一本关于故
宫的书被译为阿拉伯文，我想在遥远的
阿拉伯世界，有谁会对中国的故宫感兴
趣呢？没想到沙特的这家出版社请来黎
巴嫩国家博物馆馆长翻译，责任编辑也
是一位作家，以保证译本的学术性和文
学性，可见这家出版社对这本书的珍视。
2023 年 9 月，出版社邀请我去沙特利雅得国
际书展与读者见面，我已经办好了签证，却
因故没有成行。我听说这本书在利雅得国际
书展现场就卖掉了 800 多本，这在人口只有
3000万的沙特算是一个不小的数字。

但我的外国译本确乎太少，一方面是由
于缺乏机缘，另一方面则缘于我对翻译这事
比较怠惰，心想即使翻译成外文，在外国又
会有多少读者呢？此次欧洲三国之行，让我
有幸结识了好多位热衷于中国文学的汉学
家、翻译家，还有许多痴迷中国文化、文学
的读者和学生，让我深受触动。

飞机落地匈牙利首都布达佩斯是一个清
晨，美丽的布达佩斯仿佛一个梦境中的城
市，还没有完全醒来，带着梦境中的慵懒。
空气清冽，混合着淡淡的花香，水鸟在河流
上拍打翅膀，有如空谷里的回声。我们在城
市的交通高峰到来之前抵达了位于市中心的
埃克布达佩斯中心酒店，各自洗漱、小憩之
后，出发拜会匈牙利作家协会。

匈牙利作家协会所在地的马路对过就是
中国驻匈牙利大使馆，使馆楼上飘扬着五星
红旗，让我感觉自己飞越了半个地球，却并
没有走远。匈牙利作协这座古色古香的三层
小楼我曾经来过，小楼内部盘旋的楼梯、欧
洲老电影里常见的那种狭窄的小电梯让我印
象深刻。作家协会在三楼，参加会见的有匈
牙利作家协会主席和匈牙利科学院图书馆馆
长等，翻译是我曾经的同事、此时旅居匈牙
利的李震先生。

我们坐在长桌边，喝着咖啡，品尝着匈
牙利风格的小甜点，所有的话题都聚焦于文
学。我们不远万里，就是来谈文学，这让我
觉得有些恍惚，有些离奇。有谁会跑这么远
的路，就为了谈文学呢？但这样的“奇事”，
正发生在我们身上。文化背景相异，语言完
全不通，彼此之间却毫无陌生感。那个中
午，我们有说不完的话，一直谈到下午，我
们不得不起身，去赴大使馆之约。

同样的情况发生在意大利。几日后我们
去罗马，访问意大利作家联合会，耄耋之年
的意大利作家联合会主席纳塔莱·罗西热情相
迎。那一天参加会见的意大利作家满满当当
坐了一屋子，我们的话题，也塞满了一屋
子，够我们所有人消化。

第二天，还是在这间屋子，纳塔莱·罗西
先生为我们几位中国作家请来了多位意大利
出版人，他们是从意大利各地赶来的，可以
说来自五湖四海，为一个共同目标走到一起
来，就是为了交流文学。参加交流的中国作

家、评论家李敬泽博览群书，对外国文学了
如指掌，对意大利作家更如数家珍，而我只
读过卡尔维诺等少数意大利作家的作品。他
们相谈甚欢的时候，我以为不熟悉意大利文
学的自己在这间屋子里已成“异类”，但是当
我说到我的写作以故宫为主，所有人都有了
共鸣，因为我们之间有一座桥梁，就是意大
利导演贝托鲁奇，他导演的电影 《末代皇
帝》 不仅在中国影响极大，在意大利也几乎
是尽人皆知。因此一提到故宫 （紫禁城），他
们都感到非常亲切，非常神往 （在座没有一
位到过故宫）。当然我们还谈到了几位共同的

“老熟人”，就是马可·波罗、利玛窦和郎士
宁，他们全都来自意大利，全都与紫禁城有
关，也全都与我的写作有关，我曾写过一本

《远路去中国》，讲的就是与紫禁城休戚相关
的几位外国人，上述几位都是书中的主角。
这让我切身地感受到，文学真是伟大，不论
相距多么遥远，心灵都会因它而相通；文学
又是多么纯粹，无论多么陌生的人，都会因
它而敞开心扉。

更令人难忘的是在大学的交流。在罗马
大学的马可·波罗大楼，面对那些金发碧眼的
意大利学生，我们 4 个中国作家“四手联
弹”，做了“重新讲述古老故事”的讲座。现
场原本由罗马大学孔子学院中方院长魏怡作
翻译，但意大利学生准备挑战一下他们的中
文听力，一致决定不用翻译，这样就把时间
效率提高了一倍。罗马大学东方语言系教授
伯艾丽主持座谈会，她问我对罗马的印象如
何，我讲到在罗马，让我印象最深的就是角
斗场这些古罗马时代的建筑。2000多年前的
古建筑，至今仍巍然屹立。而在中国，2000
多年前的建筑很少。表面上，这是因为中国
建筑多为木构、西方建筑多为石筑，所以中
国建筑不像西方建筑那样坚固。但实际上，
中国人一样追求永恒，只不过追求永恒的方
式并不依赖原材料的坚固。在中国人眼中，
万事万物皆有生有灭。灭与生，就像夜与昼
一样，是宇宙之常理。因此中国的宋画里，
有许多是以枯树为主题 （以北宋苏轼 《枯木
怪石图》为代表），枯树不是代表死亡，而是
意味着重生。纸绢上的书画可以腐烂、消
失，摹拓技术却让它重生——让消失的绘画
和文字出现在另一张纸上，以摹本或者拓本
的形式继续存在，等这卷摹本或者拓本行将
朽灭，又会创造出新的摹本与拓本，从而让
一幅作品在岁月中完成接力，永不消失；木
构建筑可能抵御不了岁月的风雨，但中国人
掌握了营造的方法 （以宋代李诫 《营造法
式》为代表），让一座消失的建筑，很容易就

可以重建。中国人因此找到了超越死亡
和毁灭的方法，从而创造了真正的永
恒。中国人珍视自己的文化遗产，但不
仅仅珍视有形的遗产，更看重无形的遗
产，那就是思想、智慧与方法。在中国
人看来，真正永恒的并不是物质，而是
精神。正是中国人的思想、智慧与方
法，让文明不朽。

那一天我们讲得投入，意大利的师
生们听得兴味盎然。讲座结束后，所有
人聚集在大教室窗外的大阳台上，热烈
地讨论着，久久不肯离去。我们的讲
述，让他们对古老的中华文化更加向往。

如诗如画的城市，唤醒了我们跑步
的欲望。我对伯艾丽教授说，我们每天
都在罗马跑步。其实自到达布达佩斯第
一天起，我和敬泽就开始跑步。在布达
佩斯，美丽的多瑙河从城市的中央穿

过，大河两岸，耸立着那么多古老的建筑，
有教堂，有城堡，有国会大厦，让人意识到
时间在累积。在这里，时间并不是逝水，一
去而不复返，时间更像是石头，在岁月里沉
淀下来，变成一座座富丽堂皇的建筑，河水
可以照鉴它们的倒影，却不能把它们冲走。
不管每天活动回来多晚，我和敬泽都要沿着
多瑙河跑步，波光闪烁的河面，竟同时唤醒
了我们的少年记忆——我们都想起了少年时
看过的电影《多瑙河之波》《多瑙河三角洲的
警报》。一条壮丽的河流，把我们带回各自的
少年时代，2023年深秋的匈牙利与上世纪80
年代之初的中国，天差地远的时空，也因此
产生了不可思议的串联。我想这就是意识流
吧——流动的河水，给我们带来流动的思
绪，像我们奔跑的脚步一样飘忽不定。但时
间并没有被流水带走，相反，被流水带了回
来，让少年时的我，与人到中年的我，在多
瑙河的桥头相遇。

在布达佩斯，有 8 座大桥飞架在多瑙河
上。离我们住的酒店最近的，是伊丽莎白
桥。这位伊丽莎白，就是奥匈帝国皇后伊丽
莎白·阿玛利亚·欧根尼，也就是著名的茜茜
公主。我们从酒店跑到伊丽莎白桥，再沿着
河滨大道，经过塞切尼链桥，到国会大厦折
返，再一路跑回酒店。

除了与多瑙河相关的两部电影，我还想
到，中国与西方的建筑固然差别巨大，桥却
都是异曲同工，有木桥，有石桥，到工业时
代以后又有了铁桥。我没有研究过桥梁史，
不知道世界上最早的桥诞生在东方还是西
方，桥的形制却大同小异。后查资料，才知
道古巴比伦王国在公元前1800年建造了多跨
的木桥，中国则早在周代就已建有梁桥和浮
桥，比如在公元前1134年左右，西周王朝就在
渭水之上架建起了浮桥。在文化交流并不便
利的古代，互相借鉴的可能性很小，这表明人
类的思维具有某种趋同性，只不过这种趋同性
被纷繁的文化表象掩盖了。在有些时候，文化
的差异性被夸大了，共性反而遭到了遮蔽。

在法兰克福书展，我见到了从北京赶来
的很多老友，他乡遇故知，别有亲切感。我
们一起见证了“新时代文学攀登计划·扬帆计
划”之“中国文学世界行”的启动仪式。这
天晚上在法兰克福举行的“中国作家之夜”
是一个美好之夜、难忘之夜，我们“访欧五
人组”与赶来参加法兰克福书展的国内诸君
共襄盛举，也与汇集在法兰克福的欧洲汉学
家、翻译家们济济一堂。文学是一个可以共
享的世界，就像一座桥，来自四面八方的
人，都可以在这座桥上相逢。

我每天都会在微信朋友
圈转发几篇文章，几乎不发
与个人生活相关的内容。但
是，碰到出国旅游是个例
外。每到一个陌生的地方，
我都迫不及待与大家分享风
土人情，会放一定数量的图
片，有时是九宫格，还会配
上简单扼要的说明，主要是
把微信当成旅行笔记，好记
性不如烂笔头，也为日后写
作积累素材。

谁都没有料到，这手指
轻轻一动的习惯，还会给我
带来从天而降的喜悦。6 年
前，我们从多伦多出发，辗
转温哥华，经过近30个小时
的空中旅行，终于首次踏上
了大洋洲的土地。登陆悉尼
的第一个黄昏，我即兴在朋
友圈上传了几张美景，无意
间点燃了一场偶遇。一分钟
后的电话铃声，像一曲意外
的号角声，将我从长途旅行
的疲倦中唤醒。原来，上海
的老友吴总伉俪也在悉尼度
假，而且两家酒店竟在同一区域，相距20
多分钟车程，离唐人街也比较近。

亲切的一声邀约，4 个人当晚就相会。
见面后，大伙都高兴得合不拢嘴，似乎有说
不完的话。共进晚餐后，我们还一起沿着
海边散步。由于他们对本地比较熟悉，还
给了我们不少旅游贴士。俗话说，“他乡
遇故知”是人生的四大喜事之一，上海和
多伦多相距一万多公里，竟然在第三国澳
大利亚巧遇，那要多大的缘分啊！夜空繁
星点点，人生如此奇妙，夫复何求？

最近，我们再次踏上了亚洲的土地，
旅行的足迹又留下了新的奇遇。那日下
午，冒着上海的丝丝寒风，重访七宝古
镇。老街依然店铺林立，生意似乎比以往
更兴隆。我和太太在一家店铺前等待美味
的羊肉串，不经意抬头远望，仿佛看到了
10米之外的熟悉人影，我往前挪动了好几
步，听到了耳熟的交谈声，肯定是年过八
旬的任老师！我上前轻轻叫了他一声，他
愣在那里没动弹，只是呆呆地上下打量着
我，空气好像也凝固了。

两三秒后，任老师终于回过神来，紧
紧握着我的手不放，激动的泪水在眼眶里
打转。他是“阿拉”同乡，目下也居住在
多伦多。我们还是同一个文学社团的，早
已成了忘年交，常在群内交流创作心得。
虽然住在同一个城市，但鲜有机会相见，

平 均 下 来 一 年 也 见 不 到 一
回。这次他回上海探亲，与
朋友一同重游七宝古镇，竟
然被我碰上了。茫茫的大上
海 ， 要 找 一 个 人 多 不 容 易
呀，老友穿越空间偶遇，喜
悦油然而生，马上留影存照。

此次旅途中的奇遇还在
继续上演，似乎该轮到我的
太太了。离沪 10 天后，日本
新干线带着我们从东京抵达
大阪。当天下午，我们就去
逛附近的新世界商业街，里面
的瞭望塔“通天阁”虽然只有
103米高，但牢固的设计富有
特色。其实，我们看到的是
第二代通天阁，建造于 1956
年，由被誉为“塔博士”的
内藤多仲设计，他曾设计了
日本高塔“六兄弟”，包括名
古屋电视塔、通天阁等。

回 到 酒 店 ，已 是 万 家 灯
火，太太在朋友圈分享了通天
阁的美景。不一会儿，引来了
她的广州中学同窗谢先生的
私聊。原来，他们一家四口也

正在大阪旅行，他们住在道顿堀商圈，我们
住在大国町，两家酒店只有 10 多分钟的车
程，相约3天后共进晚餐。

那晚，我们选择了一家特色餐馆，可
以现场钓鱼并即刻烹饪，就在通天阁的旁
边。我的太太与谢先生已有五六年未见
面，也是第一次见到他的太太，彼此都讲
广东话，倍感亲切，谈笑风生。我和谢家
的一对儿女忙于钓鱼，不亦乐乎，似乎回
到了天真烂漫的童年时代。他们定居的墨
尔本在大洋洲，而我们生活的多伦多在北
美洲，两地相距 16000 多公里，竟在亚洲
的大阪相见，真是有缘万里来相会。“葡
萄美酒夜光杯”，今日不醉待何时？

这一系列的偶遇，让我深感旅行的魅
力不仅仅在于美景佳肴，更在于那些出乎
意料的惊喜。老友、同窗在异国他乡的相
逢，犹如一场场热闹的喜剧。微信成为我
们命运的纽带，晒出朋友圈，便有了这些
美好的交集。这也让我深信，友情不受时
空的限制，只需一张照片、一个留言，就
能唤起多年前的记忆，重新点燃那份珍贵
的情感。

或许，在下一次旅途中，我们仍能够因
微信而偶遇更多老友，激发出更多惊喜。
在互联网连接世界的时代，友谊的火花可
以在任何陌生的土地上迸发，只要我们敞
开心扉，用心感受和享受旅途的每一刻。

开着电视，在家浅酌桂花酒，偶然间
看到一档四川自贡主持人的节目，正说着
一对父女做桂花饼的传家手艺。这不由让
我想起家乡那一树树的桂花。

家乡那桂花，树都不成片。长在房前
屋后，一棵棵独株的桂树，茎都很高，树
冠散得老开。正因它高而大，花也开得繁
盛，浓郁的香气，把山里其他各种味道都
压下去了。

桂花盛开的时候，正值秋收农忙。农
家里头，田间地头忙活了一个白天，在桂
树的杈丫子上搭个搓澡毛巾，伴着婆娑树
影冲个凉水澡，再端张凉椅，摇着棕叶蒲
扇，躺在院坝里头乘凉。这时候，初秋微热
的风撩过桂树，吹来一阵接一阵扑鼻的桂
花儿香。闻着那淡淡的果酒似的醇香，一
天的疲倦和劳乏，顿时就消散了。就像浅
醉中一种飘飞的感觉，好不舒适与惬意！

生在乡下、长在山里的孩子，就是在
这样的场景下，感悟和欣赏桂花的。

虽说这些桂花不是成片栽种的，但肯
定也不是野生的。因为它多数长在大户人
家的场坝前、庭院里、渠堰旁，人们应该
是看到了它美化环境的价值，只是没有开
展大面积的商业开发。大山里边的人，再
穷也不会挖树去卖。这一棵一棵的桂花，
才能长得又高且大。

在我的记忆里，家里是没人拿桂花去
做茶、做饼、泡酒啊什么的。倒是在花生
炒米糖里，偶尔撒上些干桂花。嘣的一
声，咬碎混合橘皮、花生的炒米糖，桂花
那甘洌的香味儿伴着橘香与炒米糖的甜，
好似倒一杯啤酒入肚，瞬时气体自腹间往
上冒，沁入心脾的香，令人由微醺而心生
喜悦。

前两年寓居江南，那一带城里乡下的
桂花树多，品种也多，金桂、银桂、丹
桂、四季桂，叫法蛮多。用桂花冲茶、泡
酒，干桂花加在各式点心里，吃的花样、
玩意儿也很多。这中间，印象最深的，是

在醪糟汤圆上，稀稀疏疏地撒几粒干桂
花。在饮黄酒、吃大闸蟹的时候，若端出
一碗还冒着烟儿的清汤白汤圆，碗中漂浮
着红枸杞，再夹杂着些黄黄的桂花粒儿，
那个醇香让人沉醉。

年少时，我还自个儿上山去挖过一株
桂花，背了好几里地，栽在自家旁边的竹
林里。几十年过去，没人打理它，也长得
挺高挺大、绿荫如盖了。只是，常年奔波
在外，没赶上开花的季节回去看看，也没
听家里的人谈起过。

年纪大了，其他嗜好丢弃了不少，但
每年得寻几两干桂花，用纱布包了悬在陶
罐里熏酒。这熏酒有讲究，密闭的陶罐
里，可不能让桂花泡进酒中，沾了水汽。
闲时无事，每天就着二两黄澄澄的桂花酒
佐饭，就是平凡人的生活。自贡地处四川
盆地南部，湿热的夏季漫长，即便桂花时
节仍是汗背。据说，浅酌几口泡酒，能消
暑去燥、平气静心。中秋前后，若约得三
五挚友，在天南海北的神侃中畅饮它三四
杯，就算酣醉酒醒后也不觉得头疼。

古人以桂花为室树，象征吉祥与幸福
降临，“桂”谐音“贵”。暗喻荣华富贵。
诗仙李太白以“欲斫月中桂，持为寒者
薪”句，为典故“吴刚伐桂”注脚。中外
各地的体育竞赛，要为获奖运动员戴上以
桂枝编制的桂冠，取其清香高洁的意蕴。
在乡间，亲友为结婚新嫁娘佩戴桂花，用
绣有桂花图案的各式贺礼，祈愿其早生贵
子。当代花语中，桂花象征谦逊、奉献与
和平，代表丰收、佳人永伴，寄托人们期
待、喜悦和友好的情愫。而桂花之于我
等，则有自我陶醉的意思，无论是飘飞的
浅醉、甘洌的微醺，还是醇香的沉醉、由
畅饮而酣眠，皆应了那句“酒不醉人人自
醉”的谚语。

桂花，树不算名贵，花不甚娇艳，香
也够不上多诱人。但，也就是这平常的花
儿，却深深烙在咱的心尖儿上。

在我的家乡，遍布着各种奶茶馆，因为
蒙古族人的生活自古以来就是与奶茶相伴的。

每到清晨奶茶飘香，有在家中亲手熬制
奶茶的，有约三五朋友到奶茶馆喝茶聊天
的。此时奶茶馆里好不热闹，大家都在开心
地喝着奶茶，迎接新一天的到来。你来到奶
茶馆也便走入了蒙古族人的生活，服务人员
穿着色彩缤纷的蒙古袍热情地招待客人。墙
面上挂着各种蒙古饰品，有蒙古刀、蒙古皮
画等。那些蒙古饰品是在民间搜集来的，经
过时间打磨，充盈了历史的厚重感，让人爱
不释手。想象着姑娘穿上蒙古盛装，戴上这
些环佩叮当，一定好漂亮，像在草原上从飘
着奶茶香的蒙古毡房里走出来。

在奶茶馆里，新老朋友拥壶而坐，一面
细细品尝令人怡情清心的奶茶，品尝富有蒙

古族特色的炒米、奶豆腐、奶油、奶皮子、
黄油、牛肉干、果条和各式酸味小菜，一面
谈心，论世事，享受这人间美食和浓浓的情
谊。有时还会遇到来自民间的蒙古族乐队和
歌手客串演出，一边品茶一边欣赏蒙古族悠
远的长调，真是神仙般逍遥。

当然，你在这里还可见到美丽的蒙古族
姑娘，蒙古族姑娘性格直爽热情、能歌善
舞，让人感到如奶茶般温暖，宾至如归。

蒙古奶茶也叫蒙古茶，是蒙古族牧民日
常生活中不可缺少的饮品。奶茶所用的茶叶
是青砖茶。砖茶含有丰富的维生素 C、单
宁、蛋白质、酸、芳香油等人体必需的营养
成分。在牧区有一句俗话说：“宁可一日无
食，不可一日无茶。”的确，蒙古族牧民的一
天就是从喝奶茶的清晨开始的。

蒙古奶茶分为锅茶和壶茶。锅茶的熬制
方法并不复杂，先放少许黄油，待黄油烧热
后放入适量炒米翻炒，等香味飘出即倒入配
比适当的牛奶和水烧开，将捣碎的青砖茶放
入锅中煮，煮到茶水较浓时，用漏勺捞去茶叶
之后，再继续熬煮片刻，并边熬边用勺扬茶水，
待其有所浓缩之后，再加入适量的水用勺扬至
茶乳交融，再次开锅放入奶皮子，即成为馥郁
芬芳的奶茶了。在内蒙古一些地方还保留着
熬制奶茶时放入些许牛羊肉的习惯，那是因为
在蒙古族的游牧岁月里，在天苍苍野茫茫的大
草原上，高能量的牛羊肉能抵御寒冷。

奶茶在不知不觉中已浸润到蒙古族人的
生命里，温暖着我们的生活，无论走到哪里
我们都会带上那一缕奶茶香，将奶茶也放入
我们的行囊。
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醉忆桂花香
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